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Présentation 
La Terre des Sylvains est une école Montessori "verte" ayant obtenu le label « éco-école » en 2017 accueillant 
les enfants de 3 ans à 14 ans, les enfants précoces et/ou en échec scolaire. Une école libre et alternative privée 
hors contrat d'état. 

Nous avons fait le choix de permettre aux enfants d’accéder à la fois à des connaissances variées, de développer 
une intelligence sociale et individuelle, de s’investir dans le développement durable, et en cela de leur offrir la 
possibilité de prendre conscience tout naturellement de leurs capacités et ressources. 

L’enfant évolue dans un lieu propice et sain respectant au mieux la nature et apprend ainsi tout naturellement les 
bases utiles pour vivre et créer le monde de demain de manière respectueuse et positive. 

Notre école se veut être un lieu où l’on permet aussi à l’enfant de découvrir que la connaissance de soi et du 
Monde est un atout important pour devenir ensuite un homme libre de penser et d’agir. 

Notre école se veut différente de ce qui peut être proposé aujourd'hui sur la région en développant son projet 
pédagogique sur l'écologisme. Pour cela, nous travaillons à mettre en œuvre divers plans d'actions pour la 
préservation de la nature et de l'environnement. 

Pourquoi l’écologisme, pourquoi favoriser la reconnexion à la nature au sein de 
l’école ?  
Tout simplement parce que c'est vital, la nature fait partie de notre essence humaine et on ne peut pas s'en 
passer.  

L'enfant est naturellement à l'aise dans la nature, il observe, il bouge, il grimpe, il expérimente. Il est 
naturellement un grand observateur de ce qui l'entoure et si nous lui permettons d'observer la nature, la faune et 
la flore, et si nous l'accompagnons dans le respect de chaque chose, alors il saura ensuite faire de même par 
mimétisme. De plus, être connecté à la nature est bon pour la santé. Cela apaise et ressource, notamment pour 
les enfants dits hyperactifs.  

Notre objectif est de faire prendre conscience aux enfants trop souvent enfermés  que nous faisons partie de la 
nature, elle nous nourrit nous permet de respirer, nous sommes fait d'elle. Respecter la nature c'est respecter la 
vie. Nous menons à bien ces valeurs en faisant souvent des promenades dans la forêt environnante, en créant et 
en entretenant le potager, en plantant des fleurs, des plantes, et en étudiant la botanique et la zoologie. 
 

Pourquoi cette école ? 
Nous avions avec Nicolas des convictions communes sur l'enfant, son rôle dans le Monde comme acteur de la 
construction de l'avenir. Suite à nos expériences passées dans différentes écoles alternatives sous contrat et dans 
l'animation, nous avions tous deux constatés des façons de faire qui ne nous convenaient pas dans la manière 
d'accueillir et d'accompagner ces enfants afin de leur permettre un épanouissement plus juste et bienveillant 
envers autrui et envers le Monde qui l'entoure. 

C'est donc naturellement que nous avons pensé ce projet en mettant en commun nos expériences. De nos 
convictions proches de celles défendues par Maria Montessori, de notre intérêt pour la nature et, avec cette 
évidence qu'il était urgent d'agir dans ce sens, est donc née « la Terre des Sylvains ». Nous avons fait le choix du 
matériel pédagogique Montessori qui respecte les intérêts physiques et kinesthésiques de l'enfant et permet un 
accompagnement des enfants ayants des troubles « Dys » par exemple. 

 

Pourquoi le nom « La terre des Sylvains » ? 
Nous avons nommé et baptisé notre école Montessori en respectant étroitement les points fondamentaux de ce 
qui incite à prendre conscience de l’unité entre la nature et l’humanité, et à cultiver une attitude d’amour et de 
respect envers notre mère la Nature. 



- « La Terre » 

Partie solide du globe qui n'est pas recouverte par les eaux. 

Couche superficielle de la croûte terrestre, élément où poussent les végétaux. 

Au niveau symbolique :                                                                                                          

Élément passif et yin, elle est en antagonisme avec le ciel (yang) qui la couvre. Elle unit tout sur la planète, 
passant sous les eaux, unissant les océans et les isolant du feu du centre de la Terre. 

Représentante de la fécondité de la fonction maternelle et nourricière, la terre se lie à l'image-mère, renvoyant à 
l'essentiel et au concret, elle nous nourrit et nous la nourrirons après notre mort.  

- « Les Sylvains » 

Divinités fabuleuses protectrices des forêts. Sylves = forêts, Sylvestre = « Qui croît dans les bois ». 

Montage de l'école et chronologie des actions menées : 
 
Années 2012 / 2013 :  

 
• Rédaction du projet pédagogique dans ses détails, mise au points des attentes profondes des deux 
fondateurs : locaux, pédagogie, activités proposées...  
• Suivi de la marche à suivre sur le site « Créer son école » (lien vers : http://creer-son-
ecole.com/) 
• Création des textes du site internet dans le même temps. 
• Recherche d'un périmètre local ou s’installer en respectant les différents lieux d'implantations des 
écoles alternatives déjà en place. 
• Actions et ateliers gratuits autour de la pédagogie Montessori dans différentes communes proches du 
lieu d'implantation visé. 
 
 
Années 2013/ 2014 : 

 
• Mise en ligne du site internet. 
• Recherche active de locaux aux NORMES ERP CAT 5. 
• Rencontre des maires des communes concernées par nos demandes d'implantation selon les locaux 
visités et disponibles. 
• Partenariat avec le groupe local « Colibris Aix en Provence » et création d'un événement citoyen 
sur l'éducation avec des bénévoles et amis impliqués dans le mouvement d'Aix en Provence. 
• Actions et ateliers gratuits autour de la pédagogie Montessori dans différentes communes 
proches du lieu d'implantation désiré. 
• Pré-inscriptions et rencontres avec des parents intéressés tout au long de l'année (à la suite de nos 
ateliers et communication)  
• Montage du Business plan, prévisionnel comptable et étude de marché. 
• Accompagnement comptable par des professionnels et le pôle emploi. 
• Recherche de financements auprès des banques et particuliers (le montant nécessaire pour démarrer 
étant d’environ 50 000 euros). 
• Demandes d'aides financières multiples (Fondations, subventions, Région, Grandes enseignes, 
particuliers...) 
• Communication visuelle papier et site (annonce de l'ouverture en septembre 2014) 
• Obtenir au moins 10 pré-inscriptions nécessaires au déblocage des fonds financiers. 
• En juillet 2014 après de nombreux moments de découragement, de déception et de doutes, nous avons 
enfin trouvé un local déjà aux normes ERP 5 dans lequel nous pouvions nous installer directement sans 
travaux ni investissements et ce 15 jours avant la rentrée scolaire !  
• Déclaration de l'école en mairie puis à l'académie. 



• Août 2014 : mise en place des crédits avec la NEF et un particulier, signature du bail et aménagement 
des locaux. 
• Septembre 2014 : accueil des premiers enfants ! 
 
 
Année 2014/2015 :  
 
• Mise en place du projet pédagogique dans l'école à travers la pédagogie Montessori. 
• Développement d'activités Yoga et Jardinage en permaculture avec l'intervention bénévole de Diane 
Perbost. 
• Mise en place d'ateliers parents « Faber- Mazlich » avec Martine Koudinoff. 
• Ouverture de l'école durant toutes les vacances scolaires pour accueillir les enfants extérieurs et leur 
proposer la découverte de cette pédagogie ainsi que des ateliers créatifs sur le thème de la nature. 
• Gros aménagements intérieurs et extérieurs. 
• Gros investissements sur le matériel et les aménagements divers. 
• Obtention d'une aide sous forme de matériel de l'enseigne CASTORAMA suite à un dossier 
déposé lors des demandes financières. 
• Intervenants bénévoles en anglais et musique/chant. 
 
Année 2015/2016 : 
 
• Continuité dans le potager en améliorant et modifiant nos buttes en permaculture. 
• Aménagements intérieurs et extérieurs. 
• Investissements sur le matériel et les aménagements divers. 
• Sensibilisation à la pollution de la nature avec des actions régulières de « nettoyage des polluants » 
dans la foret avoisinante. 
• Découverte et observation approfondie de la faune et la flore de cette forêt et sensibilisation au 
respect des lieux et de leurs habitants. 
• Création d'herbiers à papiers. 
• Participation au « Printemps de l'éducation » à Salon de Provence. 
• Mise en place d'ateliers « vivre ensemble » : apprendre à communiquer, se connecter avec ses 
émotions et ses besoins, travailler l'écoute active, se connaître soi même et connaître les autres, 
résolution de conflits de manière juste et non violente  
• Mise en place d'ateliers « Philo » : apprendre à réfléchir par soi même en confrontant ses idées à 
celles des autres, apprendre à se remettre en question, à assumer son point de vue, à écouter l'idée d'un 
autre, sur le Monde qui nous entoure,  
• Formation d'une éducatrice en 6/12 ans pour pouvoir accueillir de nouveaux élèves en primaire à la 
rentrée 2016. 
• 2 embauches éducateurs Nicolas et Laetitia (fondateurs) un CUI et un CDI.  
• Mise en place de l'atelier peinture Arno Stern. (lien : https://www.arnostern.com/) 
• Intervenante bénévole pour le Yoga. 
• Recycl'art. 
 
 
Année 2016/2017 : 
 
• Continuité dans le potager en améliorant et modifiant nos buttes en permaculture. 
• Plantations ornementales et mellifères au jardin. 
• Aménagements intérieurs et extérieurs. 
• Investissements sur le matériel et les aménagements divers. 
• Continuité dans la sensibilisation à la pollution de la nature avec des actions régulières de 
« nettoyage des polluants » dans la forêt avoisinante. 
• Découverte et observation approfondie de la faune et la flore de cette forêt et sensibilisation au 
respect des lieux et de leurs habitants. 
• Création d'herbiers avec comme support papier, la presse. 



• Continuité des ateliers « vivre ensemble » et jeux coopératifs. 
• Continuité des ateliers « Philo ». 
• 1 embauche supplémentaire d'une éducatrice en CUI. 
• Intervenante rémunérée en musique. 
• Intervenante bénévole en anglais. 
• Intervenant rémunéré en théâtre. 
• Intervenante rémunérée en ateliers couture. 
• Maintient de l'atelier peinture Arno Stern. 
• Mise en place d'un atelier «fabrication de marionnettes façon André Tahon ». 
• Le Yoga au quotidien avec les outils mis en place par l'intervenante. 
• Observation dans une école démocratique et mise en place du « conseil d'enfants » et du 
règlement intérieur rédigé avec les enfants suite à cette observation. 
• Recycl'art. 
• Participation à deux concours d'écriture, dont « plumes en herbes » des éditions NATHAN, classés 
1er de la région PACA pour les CE2 et 10èmes au niveau national. 
• Récolte de fonds par différentes réalisations manuelles et vente sur le marché de la commune pour 
subventionner des sorties. 
• Création de l'association des parents d'élèves « la graine des Sylvains ». 
• Mise en place d'un partenariat avec la commune pour pouvoir bénéficier des spectacles « jeune 
public » gratuitement au même titre que les écoles publiques. 
 
Année 2017/2018: 
 
• Ouverture d'une section 6ème/5ème. 
• Continuité dans le potager en créant des bacs suite aux expériences non réussies des buttes, 
installation d'un arrosage en goutte à goutte. 
• Plantations ornementales et mellifères au jardin. 
• Aménagements intérieurs et extérieurs. 
• Investissements sur le matériel et les aménagements divers. 
• Continuité dans la sensibilisation à la pollution de la nature avec des actions régulières de « nettoyage des 
polluants » dans la forêt avoisinante. 
• Randonnées et marches régulières en partant de l'école. 
• Travail plus approfondit sur la connaissance du corps humain. 
• Découverte et observation approfondie de la faune et la flore de cette forêt et sensibilisation au respect 
des lieux et de leurs habitants. 
• Continuité des ateliers « Philo » 
• Continuité de l'atelier couture. 
• Obtention d'un extracteur de jus de légumes pour les collations du matin. 
• Mise en place d'un atelier cuisine de France et du Monde avec des recettes respectant les allergies 
alimentaires de certains enfants. 
• 2 embauches en CDD (plus de CUI suite aux élections présidentielles) 
• Obtention d'un agrément pour recevoir un volontaire en service civique. 
• Accueil d'un volontaire en service civique chargé du théâtre et d'un projet « correspondance ». 
• Intervenante rémunérée en musique. 
• Intervenante bilingue rémunérée pour instaurer de l'immersion anglophone et de l'anglais niveau 
approfondissement. 
• Séance de Yoga au quotidien réalisée par les éducateurs et les enfants volontaires initiés depuis 
plusieurs années ou plusieurs mois. 
• Maintient du conseil d'enfant et mise en place du conseil d'école. 
• Recycl'art. 
• Modelage terre. 
• Maintient du partenariat avec la commune pour pouvoir bénéficier des spectacles « jeune 
public » financés par la ville. 
• Obtention de certains équipements sportifs de la ville (stade et salle de Gymnastique) . = 
élargissement du partenariat et accès gratuit  
• Demande du statut «  éco-école » suite à nos actions liées à la santé. 



• Mise en place d'une « classe cinéma » pour le mois de juin avec un travail en amont sur l'histoire du 
cinéma et différents ateliers. 
• Visite du maire à l'école dans le contexte d'un travail sur les acteurs politiques de la région. 
• Actions pour récolter des fonds par l'association des parents d’élèves ayant pour but de financer 
une belle sortie et ou un transport en bus pour une classe verte. 
• Mise en place de créneaux « médiathèque » de manière mensuelle. 
• Préparation à la participation de l'école pour le prochain « festival de l'imaginaire » organisé par 
la médiathèque de Lambesc (demande de la mairie de nous y intégrer suite à la visite du Maire). 
• Participation au concours d'écriture « plumes en herbes » Nathan. 

Les embuches et les obstacles majeurs : 

1) Trouver un local aux normes   
C'est en règle générale LE premier point noir dans la création d'une école. Trouver un local commercial déjà 
aux normes ERP cat 4 ou 5 est vivement conseillé car sinon, c'est le début d’une longue attente auprès des 
services de l'urbanisme, avec ses aléas d'espoirs et de nombreuses déceptions. Évidemment, nous désirions une 
école dans un site de nature exceptionnel pour notre école VERTE et nous pensions facilement 
transformer les magnifiques villas sur les superbes terrains en école verte, mais ce fut mission impossible. Il faut 
pour cela changer l'affectation du lieu et, selon le PLU et la volonté des mairies, c'est LE parcours du 
combattant. En effet, devoir attendre 5 mois une réponse positive (ou le plus souvent négative) quand un 
propriétaire doit louer son bien et que dans un même temps les banques demandes un bail signé pour débloquer 
de l'argent c'est très très compromis ! De plus, selon les PLU de nos communes, une école doit se trouver 
dans une « zone urbanisées ». Donc aux oubliettes le rêve d'une « ferme des enfants » en Provence!! Nous 
avons donc cherché des locaux commerciaux ayant déjà reçus du public. Grâce aux nombreuses réunions 
d'informations avec des parents intéressés par notre projet, un réseau s'est tissé et après 2 ans de recherche, 
nous avons enfin  une piste, qui sera  la bonne !  

Victoire, un local propre, de belles couleurs, pas de travaux à prévoir, et avec des extérieurs permettant 
d'y installer un potager et des arbres fruitiers ! Un peu en retrait de la ville et près de la forêt à pieds.  

La commission de sécurité pouvait passer, tout serait aux normes pour l'ouverture qui aurait lieu.....une 
semaine après avoir reçu les clés ! Timing très serré. 

2) Le financement   
Quand on n'a pas de biens propres à investir, le second point noir, qui n'est pas le moindre, c'est 
l'argent. Écrire un projet qui va interpeller et convaincre. Faire un business plan avec toutes les pièces 
comptables...C'est un sacré travail. Pour cela, il fallait des personnes compétentes dans ces domaines pour nous 
aider. Nous avons trouvé auprès de la NEF, banque solidaire, une aide et un financement. Mais, pour valider 
cet emprunt nous avions une condition : trouver, en supplément, un financement venant d'un particulier. Ce fut 
pour nous le plus compliqué, mais à force de persévérance et grâce au réseau tissé, nous avons trouvé une 
personne très sensible à notre projet humain, et qui désirait aider les entreprises positives comme la 
nôtre. Au total ce fut deux emprunts de 20 000 euros chacun. Nous avions besoin de 50 000 euros pour être à 
l'aise, mais nous avons malgré tout débuté avec les 40 000 euros. En effet, avec un local déjà aux normes ERP, 
nous n'avions pas à prévoir de travaux d'aménagements. 

Cependant, pour débloquer le prêt bancaire, il fallait avoir des pré-inscriptions fermes... Eh oui !! 
évidemment... Le serpent qui se mord la queue. Et pour avoir des pré-inscriptions, il faut être connu ou se faire 
connaître et instaurer un climat de confiance. Heureusement pour nous, actifs depuis déjà plus d'un an, nous 
organisions des ateliers gratuits, des réunions d'informations en ce sens. De plus, grâce au site mis en 
ligne depuis un an, grâce aux réseaux, amis et familles nous avons récolté ces 10 précieuses pré-inscriptions 
qui assuraient le déblocage du prêt NEF, du local et qui permettaient enfin l'ouverture de l'école et son 
démarrage. 
 



3) Un démarrage chaotique 
Dur, dur ….  La première année fut très difficile financièrement car nous n'avions pas bien assuré nos contrats 
de scolarisation et que les familles (la majorité toutes ? combien ?) pourtant investies depuis des mois à nos côtés 
nous ont laissé choir au dernier moment pour s'inscrire dans une autre école qui ouvrait à moins de 10km !... 
Douche froide ! Nous n'avions aucune caution, aucun contrat et donc aucun recours. Nous avons donc du 
combiner plusieurs activités professionnelles pour permettre à l'école de survivre. C'était alors impossible de se 
salarier. Ce fut une année de bénévolat totale qui a pu se faire grâce à une accompagnatrice de pôle emploi 
exceptionnelle qui a cru en nous et nous a permis de continuer à toucher nos allocations de chômage en tant 
que créateurs d'entreprise. Ceci, malgré notre statut associatif, ce qui était plutôt compliqué. Notre propriétaire 
a été très compréhensif et nous a offert une réduction de 500 euros sur le loyer durant 6 mois, nous 
avons aussi retardé le remboursement du prêt particulier durant le même temps pour faire un 
maximum d'économies. Puis, d'autres enfants sont arrivés et la rentrée suivante a enfin permis de pouvoir se 
consacrer totalement à l'école et à ses belles valeurs. Nous avons aussi créé des contrats de scolarisation très 
précis. Nous sécurisons à présent nos contrats de scolarité. Nous avons également souscrit à une aide juridique, 
un avocat nous conseille et nous ajustons chaque année les contrats suivant les déboires que nous rencontrons au 
fil du temps. Chaque année nous apprend une nouvelle leçon et nous permet d'être plus performants et prudents. 

4) L'embauche : les contrats et les bons choix...  
Embaucher la ou les bonnes personnes est une mission laborieuse… Nos objectifs et les valeurs que nous 
désirons transmettre sont aussi exigeants à la fois en matière de vie collective, d'éducation positive et de 
pédagogie. 

Depuis la création de l’école nous avons embauché deux éducatrices et nous avons reçu un jeune en service 
civique. Malgré leurs qualités qui nous avaient séduites, ces personnes n’ont pas répondues à nos attentes et 
n'ont pas su s'intégrer au cœur de notre projet pédagogique, de manière autonome et en respectant la charte de 
l'école. 

En effet, pour travailler dans une école alternative bienveillante, qui existe depuis à peine 4 ans, l'investissement 
doit effectivement être conséquent et la motivation forte car les bases sont encore à ancrer. 

Pour l'année à venir, nous avons enfin trouvé une personne qui comprend vraiment les enjeux et choix 
éducatifs. Elle a une belle expérience dans le système classique (ancienne institutrice), elle a travaillé en 
Montessori aux États-Unis et elle a vraiment fait le choix de travailler dans le même sens que nous.  

5) Quels enfants pouvons-nous vraiment accueillir ? 
Notre volonté à l'ouverture de l'école était vraiment de pouvoir accueillir TOUS les enfants, qu'ils aient un 
handicap léger, qu'ils soient précoces, hypersensibles, hyperactifs, DYS, etc.  

Cependant, après 4 ans d'existence nous avons constaté que nous n'avions pas tous les outils nécessaires pour 
faire progresser les enfants porteurs de handicap ou ayant des troubles autistiques. Nous ne pouvions répondre 
aux attentes des parents, qui exigent parfois trop d'une pédagogie alternative. Ces familles veulent à tout prix que 
leurs enfants restent dans un système non spécialisé/médicalisé et se tournent vers nous en dernier recours. Il est 
à présent évident que ce n'est ni notre vocation, ni La solution pour ces enfants et ce malgré toute la 
bienveillance et le respect de la différence qui est enseigné dans notre école. 

Pour les accueillir dans de bonnes conditions, il faudrait un éducateur spécialisé à temps plein pour 4 enfants en 
moyenne. Nous avions réfléchi à cette possibilité afin de pouvoir maintenir ces enfants dans notre structure, mais 
après avoir étudié plus attentivement ce projet, il est devenu évident que financièrement, ce n'était pas possible. 

De plus, malgré l'aide personnalisée que nous pourrions offrir à ces enfants, une équipe entière avec des 
spécialistes est nécessaire pour encadrer le handicap et les troubles autistiques même légers. Notre structure étant 
une école privée HORS CONTRAT, nous n'avons pas droit aux AVS ce qui aurait largement facilité le maintien 
de certains enfants au sein de l'école. 

Les familles qui scolarisent leurs enfants dans notre école, font un vrai choix éducatif et pédagogique  
(bienveillance, éducation positive, bien-être, respect de la nature...), elles ne doivent pas se sentir lésées. Les 
enfants en grandes difficultés nécessitent un accompagnement plus important. Par manque de temps, car celui-ci 



n’est pas élastique, cet accompagnement pourrait malheureusement se faire au détriment des enfants qui 
n'auraient pas de problématique majeure… 

Nous constatons que la demande est là et qu'il serait intéressant d'ouvrir des écoles qui combineraient à la fois 
une pédagogie alternative avec des éducateurs spécialisés formés, et un suivi médical (psychiatres, 
orthophonistes, ergothérapeutes, etc). Ils interviendraient de manière régulière, ce qui éviterait aux familles de 
passer leur temps à courir d'un cabinet à un autre. 

C'est un vrai projet d'avenir pour que chaque enfant puisse trouver sa place à l'école.  

Notre école n'a pas cette vocation, mais plutôt celle de former des êtres libres penseurs, créatifs, conscients de 
leurs actes, qui réussissent à communiquer de manière positive, qui sachent reconnaître leurs émotions, leur 
corps, qui puissent comprendre et respecter autrui dans toute ses formes : humaine, animale, végétale.   

6) Relation avec les familles / valeurs de l'école et confrontations de points de 
vues : 
Chaque famille arrive avec son passif, parfois ses déboires avec le système éducatif ou ses convictions fortes. 
Chaque demande d'inscription correspond à une histoire propre et c'est en cela qu'il est difficile de répondre 
complètement à toutes les attentes de tous les parents pour leurs enfants. D'autant plus que pour la majorité des 
familles ce n'est pas un « vrai » choix pensé depuis la naissance de leurs enfants de se tourner vers une école 
alternative hors contrat, mais plutôt la « dernière  chance » pour leur enfant de reprendre confiance en eux. 

D’années en années, nous travaillons à affiner la compréhension de ces attentes à l'aide de questionnaires que 
nous proposons au début et à la fin de la période scolaire. Ce questionnaire nous permet de mieux connaître les 
demandes des parents et de mieux nous adapter à chaque enfant. 

Nous restons cependant attachés à nos valeurs fondatrices qui sont : 

- le respect du rythme de l'enfant,  

- le respect de la cohésion du groupe et des règles de savoir-vivre ensemble,  

- le développement de la créativité,   

- l'éducation au respect de la nature et de l'environnement,  

Ces valeurs, nous sommes obligés de les rappeler régulièrement lors des réunions ou RDV individuels. Il nous 
faut parfois accompagner de manière plus ferme les parents pour qu'ils appliquent chez eux aussi les règles 
basiques de respect et d'entraide. 

 

Malgré la grande écoute et la relation transversale que nous avons établit entre la famille et l'école, il reste de 
temps en temps bien difficile d'établir une vraie communication constructive dans l'intérêt de l'enfant. D’où la 
priorité d'enseigner le plus tôt possible la communication aux jeunes enfants qui auront ces compétences 
développées à l'âge adulte. 

On se rend bien compte que malgré toute la bonne volonté et l'investissement énorme des fondateurs, 
éducateurs et bénévoles de l'association, le fait que les parents « assument financièrement » la scolarité de leurs 
enfants - l'état ne prend en effet pas en charge la scolarisation dans les écoles à pédagogies alternatives « hors-
contrats » - les rend parfois plus exigeants à tout points de vue et voire même irrespectueux des demandes que 
nous leur faisons. Le prétexte étant « qu'ils payent »...  

 

Les Coups de pouces et les remerciements : 

1) Le réseau  
Quand on monte un projet, on ne le fait pas seul même s'il est vrai que l'on reste le seul pilote à bord pour 
prendre les décisions. Évidemment les amis, la famille, nous ont encouragés et motivés, ou parfois démotivés, 
créant chez nous une détermination encore plus forte !  



En communicant nous avons trouvé des solutions ensemble pour faire un business plan, un prévisionnel, pour 
réunir les fonds nécessaires, pour argumenter auprès des mairies etc. 

- Des parents intéressés, qui nous ont suivi dans toutes nos actions bénévoles durant deux ans, ont parlé de nous. 
Grâce à cette dynamique collective nous avons, par exemple, réussi à trouver un local adapté... Chacun fait sa 
part...Et c'est ensemble avec le soutien et la bienveillance de toutes ces personnes proches ou pas, que notre belle 
école a vu le jour ! Merci à TOUS. 
 
- Côté financement, la NEF, banque solidaire qui a accepté de nous prêter 20 000 euros. Un grand merci à 
Michaël, un particulier qui a vraiment cru en notre projet en nous prêtant les 20 000 € dont nous avions besoin 
pour obtenir le prêt de le NEF. Il nous a donné la chance de pouvoir mettre en œuvre cette belle aventure et 
nous soutien toujours moralement dans chaque épreuve. 
 
- Le soutien de notre comptable. Merci infiniment à Mme Biron qui nous accompagne très patiemment depuis 
de départ dans l'élaboration et l'organisation de notre comptabilité en nous faisant profiter d'un tarif 
exceptionnel, c'est sa manière a elle de participer à l'équilibre financier de l'école. 
 
- Une propriétaire soutenante : Nous remercions notre propriétaire Mme Moussu. Elle nous a permis à plusieurs 
reprises de minimiser les frais mensuels. Elle nous écoute, nous encourage, nous conseille avec une confiance 
mutuelle qui s'est installée peu à peu au gré des turbulences. 
 
- L'accompagnement pôle emploi : Un merci gigantesque à Ghislaine Tatania, une accompagnatrice à l'emploi et 
à la création d'entreprise hors pairs ! Un ange gardien qui a cru en nous et nous a facilité la vie durant les deux 
années de création d'entreprise. 
 
- Castorama : Merci beaucoup à Mme Sanchez : qui nous a fourni gracieusement divers matériaux de 
construction ainsi qu'une équipe pour aménager l'école à son ouverture. 
 
- Nos parents bénévoles : Une dédicace spéciale à tous nos fidèles parents qui nous ont donné de leur temps, de 
leur énergie, du matériel, des encouragements et un investissement sans faille pour permettre à l'école de se 
développer et de résister aux turbulences. Un grand merci à tous les parents qui ont cru en ce beau projet et qui 
nous soutiennent depuis le début ou qui se greffent au fil des années. Merci à tout ceux qui reconnaissent 
vraiment notre investissement, notre travail au quotidien, ainsi que notre volonté à toujours nous remettre en 
question. 

2) Les maires et mairies des communes voisines  
Un grand merci à Mr Bernard Ramond, maire de Lambesc qui nous a accueilli sur sa commune, et qui d'années 
en années permet aux enfants de pouvoir profiter des structures sportives et des animations culturelles 
normalement réservées au public scolaire. Au même titre que les écoles publiques, il a récemment mis en place 
des panneaux de signalisation communale indiquant notre école. Mr Bernard Ramond nous soutient aussi dans 
nos projets de construction sur la commune. 
 
Un grand merci également à Mr Jacky Gérard, maire de la commune de St Cannat. Durant les deux années de 
création, il nous a soutenu activement dans nos recherches de locaux, mais aussi en nous octroyant la seule 
subvention que nous ayons reçu des communes environnantes.   

3) famille, amis 
 
 

 



 
L’école dans ses évolutions positives et son projet pédagogique 

1. Potager, permaculture : 
Dès le départ il était évident pour nous de mettre en place un potager dans l'espace extérieur de l'école pour que 
les enfants soient en contact avec la terre, qu'ils apprennent à planter des graines et des plantes, et surtout qu'ils 
prennent soin de leurs plantations durant plusieurs mois pour enfin récolter et goûter leur production. Certains 
enfants connaissent peu de légumes, n'ont pas de jardin chez eux ou ne sont pas vraiment éduqués à respecter la 
nature et tout ses êtres vivants, c'était donc pour nous une vraie priorité. Nous avions en tête la permaculture et 
Diane nous a généreusement transmis dès le départ les bases en créant avec les enfants 2 buttes qui employaient 
2 méthodes différentes, la première sera plantée dès la première année en 2014, la seconde demandait une année 
de repos avant de pouvoir être fertile et ne sera exploitée qu'en 2015. Le potager étant amorcé, dès lors chaque 
enfant a planté des fleurs (pour attirer les abeilles) mais aussi des légumes sur cette première butte.  

La terre étant vraiment trop argileuse et reposant sur des restes de gravats, les buttes n'ont pas vraiment bien 
fonctionné, nous avons donc décidé de remplacer les buttes par des jardinières remplies d'un mélange de terres 
puis de pailler. 

Le jardin offrait déjà à notre arrivée plusieurs arbres fruitiers : cerisier, abricotier, plaqueminier et amandier mais 
aussi un framboisier, un beau pied de romarin, des fraisiers, un arbuste de Goji. Ce qui était déjà propice à 
étudier les cycles de la nature. 

Notre jardin est naturellement depuis plusieurs années une « pouponnière » à coccinelles. Une chance de pouvoir 
observer le cycle complet de cet insecte. C'est aussi pour cette raison que nous laissons pousser de grandes 
herbes sauvages et que nous ne coupons que très peu de plantes pour préserver la biodiversité et les habitats 
naturels des nombreux habitants de notre petit jardin. 
En ce faisant, les enfants prennent conscience des cycles et apprennent par la pratique, ils comprennent 
facilement que nous devons respecter la vie de tout insecte qui y vit, de toute fleur, de tout fruit qui grandit petit 
à petit, car chacun a sa fonction et son utilité. 

2. Nature et environnement : 
Notre espace extérieur étant malgré tout réduit, nous allons, et ce depuis l’ouverture de l'école, nous promener 
régulièrement en forêt, c'est à 10 minutes à pied, et cela permet de se retrouver en immersion totale dans la 
nature, en général toute l'école y participe. C'est l'occasion d'observer la faune, la flore, d'écouter aussi... De créer 
des mandalas naturels, de faire des lectures, parfois des conseils d'enfants, de dessiner même, de jouer 
évidemment, de construire des cabanes, de se familiariser avec l'orientation et de créer des repères propres et 
collectifs. Nous pouvons aussi selon les saisons cueillir des asperges sauvages, des plantes aromatiques, nous 
apprenons ainsi à identifier et à reconnaître les essences d'arbres, les champignons, les insectes etc. Au fil des 
saisons ressentir la nature et ses transformations. Ce sont des moments fort appréciés des enfants et où l'on 
transmet et renforce facilement les valeurs du respect de cet espace naturel que les enfants s'approprient petit à 
petit. C'est aussi l'occasion d'observer la pollution humaine et de sensibiliser très jeunes les enfants à ce fléau 
actuel. Suite à cette constatation, nous avons pris la décision de nettoyer régulièrement cette forêt, en investissant 
dans des pinces et des gants, nous ramassons ensemble les déchets : plastiques, canettes, sacs, polystyrènes, 
papiers, etc… qui se trouvent sur notre chemin. Nous avons constaté un engouement fort de leur part quelque 
soit leur âge !  

Parfois il en va même de leur initiative de vouloir aller ramasser les polluants, nous prenons donc la carriole, de 
grands sacs et nous partons faire notre part. 

Le jeu libre dans la forêt est aussi très apprécié, les enfants s'organisent en petits groupes, certains jouent à cache-
cache dans un périmètre donné, d'autres construisent des cabanes, d'autres grattent la terre, cassent des pierres, 
jouent avec des bâtons, d'autres observent...Nous avons pu constater au fil des années que les conflits sont 
moins fréquents dans le groupe lors de ces sorties en plein air.  

Nous marchons aussi beaucoup car l'école est un peu excentrée par rapport au centre ville. En effet, les terrains 
sportifs, la piscine, la médiathèque, les salles de spectacle se trouvent à 30 minutes à pieds, les enfants sont donc 
habitués à marcher pour se déplacer. 



C'est grâce à tous ces points que nous avons obtenu le label éco-école en 2017. 

Se connecter aux arbres, regard différent sur les plantes, les arbres, choisir un arbre.  

Se connecter aux autres  

3. Le respect des rythmes physiologiques : 
La santé fait bien évidemment partie intégrante de notre projet pédagogique, la santé physique tout d'abord, les 
respect des rythmes naturels de chacun et l'alimentation qui permet un bon fonctionnement du cerveau mais 
aussi une meilleure concentration. La collation du matin par exemple fait partie intégrante de l'organisation 
quotidienne allant dans le sens de cette volonté de permettre à l'enfant de rester à l'écoute de son corps et de ses 
besoins vitaux : j'ai faim : je mange, j'ai soif : je bois, j'ai envie d'aller aux toilettes : j'y vais, je suis fatigué : je vais 
me reposer. 

Une évidence pourtant ! Mais malheureusement dans la majorité des écoles dites « classiques » ces besoins sont 
peu respectés et créent de vrais problèmes de concentration voire de comportement ; un jeune enfant qui a faim 
n'a pas la force de gérer convenablement ses émotions ni de se concentrer, c'est prouvé par de nombreuses 
études. De plus en tant qu'adulte nous le constatons : quand nous sommes fatigués, affamés, nous ne sommes 
plus très aptes à donner le meilleur de nous même...Dans notre école comme dans toutes les écoles Montessori, il 
y a une collation mise à disposition jusqu'à 11h00, nous avons fait le choix de ne fournir que des fruits et légumes 
frais, des fruits secs et oléagineux bio. Chaque enfant dispose aussi de son gobelet et va se servir dès qu'il a soif, 
de même que chaque enfant a son propre coussin et peut s'en servir pour se reposer dans l'espace repos ou la 
bibliothèque, s'il en a envie. Il est important pour nous que l'être humain ne perde pas cette continuité dans 
l'écoute de ses besoins et leur identification. Besoins physiologiques, psychiques et affectifs. Nous passons trop 
de temps ensuite en tant qu'adultes à réapprendre cette base parce que nous en avons été trop tôt déconnectés. 

Le système de lunch box permet une seconde continuité dans l'alimentation que les parents mettent en place à la 
maison, et facilite le suivi des régimes particuliers. 

Les enfants qui se sentent fatigués pourront se reposer quand ils en expriment le besoin, en prenant un livre, en 
s'allongeant sur un tapis, ou en restant juste observateur durant un moment. 

4. Bien être : mieux connaître son corps physiquement, mentalement et 
énergétiquement.  
Pour répondre à certains besoins, nous avons tout de suite choisi le Yoga, cela nous paraissait être un outil 
efficace  et accessible aux enfants. Diane encore, durant deux années a permis aux enfants d'apprendre des bases 
dont ils se servent encore aujourd'hui. Puis d'autres intervenants et éducateurs ont semé leurs graines, le « brain 
gym » par exemple, mais aussi en proposant simplement de nouveaux exercices et postures que les enfants savent 
à présent utiliser et présenter à leurs semblables. 

Nous avions commencé par proposer le yoga une fois par semaine, ensuite 2 fois par semaine. Puis, en 
constatant l'intérêt des enfants pour cette activité ainsi que l'effet apaisant que cela créait chez eux et la meilleure 
concentration qui en découlait pour le travail scolaire, nous avons décidé de le proposer tous les matins depuis 
septembre 2017. 

À la rentrée 2017, nous avions d'abord testé durant 3 semaines d'affilée et ce tous les matins, la méditation guidée 
adaptée aux enfants mais le groupe n'a pas vraiment accroché, seul 2 ou 3 enfants se prenaient vraiment au jeu, 
c'est alors que nous avons remis en place le yoga, qui finalement leur convenait mieux. La relaxation est aussi 
régulièrement proposée après les temps de récréation méridiens qui permettent aux enfants de se recentrer. Nous 
utilisons aussi le bol tibétain comme outils de recentrage, mais aussi pour annoncer les moments de 
regroupements sur la ligne bleue, parfois nous le faisons chanter chacun notre tour et l'exercice est de réussir à ne 
pas interrompre le son d'une personne à l'autre. Au bout d'une année de pratique chaque enfant de 3 à 12 ans sait 
faire chanter le bol et y prend beaucoup de plaisir. 

Le but : être attentif à soi même et ainsi avoir une meilleure disposition et ouverture aux autres, être bienveillant 
pour son environnement.  

Les massages font aussi partie des activités que nous proposons aux enfants dès leur plus jeune âge. En effet, 
nous disposons de plusieurs petits outils et roulettes de massage et nous invitons chacun à se masser soi même 
ou à masser ses camarades. Si certains en ont envie, ils peuvent aussi utiliser leurs mains et se masser le dos, les 



épaules. C'est avec surprise que nous avons constaté qu'au bout de plusieurs mois les plus âgés qui n'étaient pas 
forcément à l'aise avec leur corps ont finalement pris goût à cet exercice. C'est parfois même eux qui en font à 
présent la demande ! Nous avons d'ailleurs remarqué que les enfants qui étaient à l'école depuis plusieurs années 
n'avaient pas de problème avec le toucher et la perception de leur corps et étaient très à l'aise pour proposer des 
massages à leurs camarades. D' ou l'intérêt évident d'éduquer très tôt les enfants à ces techniques de bien être qui 
créent une harmonie intérieure, une conscience physique, un lien avec l'autre, une cohésion sociale et tant 
d'autres belles connexions humaines ! 

Pour bien vivre ensemble nous avons aussi exploré diverses pistes, dont les ateliers menés par des intervenants 
avec des exercices sous forme de jeux, des situations de coopération, la réalisation des règles de vie avec les 
enfants... 

L'identification des émotions et des besoins relatifs à ces besoins fait partie intégrante des apprentissages dans 
notre école. Cela est mis en place de différentes manières et selon les âges. Avec les plus âgés nous fabriquons 
chaque année une roue des émotions collective ou chacun peut donner sa température, les jeunes verbalisent 
aussi chaque jour leur émotions. C'est un exercice qui nous aide ensuite à pratiquer la communication 
bienveillante, en parlant de soi et non de l'autre lors d'un conflit, cela sert aux enfants et aux éducateurs tout aa 
long de l'année. 

Après 3 périodes scolaires et l'heure du bilan nous avons observé que malgré ces ateliers hebdomadaires de 
« vivre ensemble » certaines problématiques entre certains enfants de disparaissaient pas. Constatation fut faite 
que donner un peu trop de confiance dans la gestion des conflits ne pouvait réellement fonctionner qu'avec des 
enfants qui pratiquaient depuis plusieurs années, qui avaient le profil pour gérer de manière objective ce rôle, et 
qui pouvaient transmettre à d'autres, ce qui n'était pas vraiment le cas dans nos effectifs à cette période donnée. 

Nous avons du mettre en place une sorte de code du comportement avec des sanctions proposées et votées en 
conseil d'enfants : écrire des excuses écrites avec un éducateur ou avec ses parents, sortir du groupe ou du jeu 
durant un temps donné, exclusion temporaire lorsque les faits sont graves et répétés. Règles que nous devons 
respecter scrupuleusement pour  permettre à tous de pouvoir être respecté dans son intégrité et sa différence. 
Nous proposons aussi depuis ce bilan, des résolutions de conflits personnalisées lorsque nous constatons que des 
tensions persistent. Elles se font soit entre deux enfants, soit dans un groupe. Un éducateur se détache alors et 
prends les protagonistes à part au calme et les fait s'exprimer sur leurs émotions, les motivations de leurs actes et 
ce qui les touche dans l'attitude de l'autre. En grande majorité ces discussions sont salvatrices et apaisent de 
manière durable les tensions. Il nous faut quoi qu'il arrive, rester toujours très vigilants et attentifs pour 
désamorcer au plus vite les conflits naissants et ainsi éviter les gestes de violence qui découlent du trop plein 
accumulé par un ou plusieurs enfants. 
 

Coopération, investissement personnel dans l'école et son fonctionnement :  
 
C'est avant tout par la pratique, en participant tous les jours au tâches quotidiennes de l'école que l'enfant 
s'investit petit à petit et développe à la fois une forte autonomie et renforce son esprit coopératif : être attentif 
aux besoins du moment, prendre des initiatives pour proposer de l'aide, se responsabiliser dans la gestion 
journalière de l'école... Dans notre « maison des enfants », les enfants ont des « métiers » ou « services » comme : 
mettre le couvert, veiller au rangement du matériel, entretenir le lieu de vie d'un animal et le nourrir, passer 
l'aspirateur sur le tapis, passer le balai, contrôler que les lumières soient bien éteintes etc. Les services tournent 
selon un roulement régulier et quotidien, chacun fait sa part, c'est un moyen efficace de favoriser la coopération 
et l'entraide de manière transversale car les plus âgés accompagnent les plus jeunes. C'est aussi une façon de 
responsabiliser certains enfants en demande et de vivre la collectivité de manière plus engagée ou l'enfant ne se 
repose pas toujours sur les adultes encadrants. Lorsque l'on casse : on répare avec un adulte ou un enfant plus 
âgé, lorsque l'on renverse : on ramasse soi même avec des outils adaptés, lorsque l'on salit : on nettoie ; Et 
personne ne se moquera ou ne fera aucune remarque, non, bien au contraire vous verrez alors plusieurs enfants 
qui quitteront leur travail en cours pour venir prêter main forte à leur camarade en difficulté... C'est toute la 
magie de l'éducation bienveillante et de la coopération. C'est ainsi que l'autonomie et la force intérieure continue 
de grandir en chaque enfant. L'attitude de l'adulte se positionnant comme modèle, apportant de l'aide à ses 
coéquipiers autant qu'aux jeunes est primordiale bien évidemment pour obtenir un résultat.  
D'où le facteur essentiel d'avoir une équipe soudée, en harmonie et qui est attentive au petit détail qui fait la 
différence.  
 



5. Les arts : développement de la créativité pour s'adapter à toute situation : 
De par nos formations respectives, il était naturellement évident que la création prendrait une part importante 
dans cette école. L'art dans tous ses états rythme chaque année mais ne se ressemble pas : le théâtre, les 
marionnettes, l'atelier Arno Stern, le Land'art, le recycl'art, le cinéma, la musique, le modelage, le dessin, les 
spectacles, la danse, la cuisine... 
Toute création quelle qu'elle soit est une source de bonheur pour tout être humain et les enfants aiment 
particulièrement créer. Nous les invitons par différentes pratiques artistiques à se découvrir et à exprimer leur 
personnalité propre. 
Maria Montessori exprimait clairement que c'est grâce à la créativité que l'on s'adapte à toute situation dans la vie, 
d'ailleurs les espèces qui survivent depuis des millions d'années se sont adaptées, les autres ont disparues.  
Permettre une création libre parfois, dirigée d'autres fois, solitaire ou en groupe, cela développe des compétences 
différentes et complémentaires et favorise cet esprit créatif dont chaque être humain a besoin pour inventer et 
réinventer sa vie. 
C'est dans ce but de former des êtres libres pensant, bienveillants, créatifs, sachant coopérer, écouter et agir en 
conséquence que nous avons créé cette école et que nous continuons à observer, à nous remettre en question, à 
adapter au mieux l'organisation globale pour rester fidèles à nos valeurs et les transmettre aux générations en 
construction. 
 
 
Et après ? 
 
Et après... Nous envisageons d'obtenir le financement par un ou une mécène, un ou une passionné afin de 
construire un lieu qui corresponde vraiment à notre projet pédagogique. Ceci, sur un espace extérieur naturel 
plus adapté à la mise en place d'un potager qui devienne un pôle d'apprentissage essentiel, un bâtiment innovant 
et autonome énergétiquement à l'image de « La ferme des enfants » ou des « Amanins ». 
Et après... Nous aimerions pouvoir ouvrir un collège pour répondre à la forte demande des familles qui désirent 
une suite pour leurs enfants. 
Et après... Nous aimerions pouvoir obtenir des bourses pour accueillir des enfants dont les parents ont des 
revenus modestes. 
Et après... Nous rêvons du jour ou l'état prendra en charge au même titre que « ses » écoles publiques le 
fonctionnement global de toutes les écoles alternatives pour le bien des enfants et des générations futures. 
Tant qu'il y a de la vie il y a de l'espoir ! 


